

MURCIA
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
 En Murcia, en mes, 2,00 pta. | Extranjera, trimestre, 15,00 pta.
 Provincias, trimestre, 7,50 — | América, — 11,00 —
 Los sustratos se reciben en la Administración, día y noche
EDICIÓN DE LA MAÑANA

El Liberal

MURCIA
 REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES
CRÉDITO PÚBLICO, 1. — Teléfono, 63
25 EJEMPLARES, 1,75
NÚMERO SUELTO, 10 CÉNTIMOS

CRÓNICA INTERNACIONAL

La política imperialista de Italia es un peligro para la paz

Lo que significa el pacto de garantía con Albania

"Italia no puede volverse más que hacia Oriente. Del lado del Oeste están establecidas ya formaciones definitivas de Estados naturales."—BENITO MUSSOLINI.

Cuando las más importantes naciones tratan de imprimir a la política internacional un rumbo humano de paz y solidaridad universal, hay todavía algún Estado que siente el delirio de futuras expansiones bélicas.

Ese Estado es Italia. No porque el pensamiento de sus hombres sea ese, sino por la tendencia imperialista de quien actualmente absorbe la soberanía nacional italiana.

Así cuando la Sociedad de las Naciones lucha por asegurar la paz en Europa, y Alemania y Francia, representadas en Briand y Stressemann, quieren borrar antiguos odios raciales, Benito Mussolini, desde la cumbre de su dictadura, desvanecido por el triunfo de sus bandos de camisas negras, compromete con sus palabras y con sus actos la tranquilidad de la vida europea.

Después de la dolorosa lección de la guerra, los hombres de responsabilidad que pusieron el corazón por encima del odio determinado por la animadversión bélica, que no encerraron su cerebro en el marco convencional del nacionalismo intransigente, lucharon con generosidad por el imperio de la verdad humana.

Después de la Conferencia de Washington, vino el fracaso de Cannes, donde se pretendía sentar las premisas para establecer la paz europea.

Fracasaron en Génova también los propósitos de conciliación y por fin, en Locarno, ha triunfado la idea noble y redentora.

Pues bien; cuando el pensamiento europeo se inspira en estas corrientes de generosa renuncia a las revanchas guerreras, Mussolini, con su fiebre imperialista, desea dramatizar el porvenir.

Los hombres libres de Yugoslavia, Albania y Grecia se vuelven con angustia hacia Europa y dan la voz de alarma contra las elucubraciones diplomáticas del «duce».

Italia ha firmado recientemente con Albania el Pacto de Garantía, que crea un estado de tranquilidad y de recelo.

Los hombres libres de los Estados a quienes afecta, se pronuncian contra él con razones fundamentales, como estas:

El Pacto de Garantía terminado hace unos días entre Italia y Albania es superfluo desde el punto de vista práctico puesto que todas las cláusulas allí expuestas han sido ya previstas en anteriores tratados, firmados entre varias grandes potencias e Italia, garantizando la integridad de Albania. El Pacto está por otra parte, bajo el punto de vista legal, en flagrante contradicción con la letra y el espíritu de los instrumentos diplomáticos que prescriben a todos los firmadores la obligación de salvaguardar la integridad territorial de Albania. Estos instrumentos diplomáticos indican con precisión al mismo tiempo el procedimiento por el cual esta garantía deberá ser puesta en vigor. Uno de estos contratos está firmado en París en Noviembre del 1921 por Inglaterra, Italia, Francia y el Japón.

Por el Protocolo adicional a este Pacto de Amistad, del 27 de Enero de 1924, así como por las declaraciones posteriores obligatorias, Italia y Yugoslavia se obligaban mutuamente a no hacer ningún contrato que interese su política en Europa Central sin comunicación previa. Por el pacto italo-albanés Italia ha faltado a esta promesa, porque ella lo ha pactado sin comunicación previa.

FICHAS

Me he comido toda la paja

En la redacción de un periódico de provincias se publicaba una entrevista con un político. El compañero encargado de hacerla había adornado con un principio y un colofón literario que quitaba aridez a las cosas abstractas de la política.

Otro de los compañeros le rogó que le diera las cuartillas ya hechas, para transmitir las por teléfono a otro diario, del cual era correspondiente.

Le fueron facilitadas y entró a telefonarlas. Pero como saliera del teléfono a los pocos minutos y la entrevista era muy larga, le interrogaron los demás:

—¿No has podido hablar?
 —Sí—replicó.—Ya la he transmitido.
 —¿Cómo? ¿Si no has tenido tiempo de dar ni la cuarta parte!...
 —Claro. ¡Porque me he comido toda la paja!—contestó serenamente.

Después de la revolución portuguesa

Toda la guardia republicana del Cuartel de la Estrella está presa

NUMEROSAS DETENCIONES DE MILITARES



LISBOA: Arriba, una barricada levantada por los revolucionarios en el paseo de Sao Mamede. Abajo, el ministro de la Guerra (X) en Campolide, al salir de revistar el batallón de ametralladoras que ha batido a los rebeldes. En el óvalo, la escala que, adosada a la ventana de un patio accesorio del ministerio de la Guerra, utilizaron los revolucionarios en los primeros momentos para asaltar aquel departamento.



dad de un *Causus belli* hasta un punto muy alarmante.

Los países a quienes afecta este pacto desean vivir con la garantía racional de que no han de ser perturbadas sus nobles actividades con intromisiones ilegítimas.

Quiéren aproximarse a la fraternidad humana con el trabajo y el amor, libres de la bota militar del cesarismo, que tan estúpidamente ha pateado la civilización.

Los hombres de vanguardia de esos países vuelven la mirada hacia Europa con una interrogación de angustia.

Y todo espíritu honrado, que sienta dentro de sí la dignidad humana, vive con ellos la emoción de solidaridad, fundiendo el corazón en esa verdad universal que está por encima de todos los imperialismos y de todas las aventuras.

Ricardo SERNA ALBA.

DOS NOTICIAS

Epidemia de tífus
17, a las 12 n.

Cáceres.—En Logroren se han dado varios casos de fiebres tifoideas seguidas de defunción. Las autoridades adoptaron medidas de precaución.

El intrusismo en Medicina
Valencia.—El gobernador civil ha impuesto varias multas a distintos individuos por intrusismo en la medicina.

VERSOS INEDITOS

EN EL CENTENARIO DE Juan Enrique Pestalozzi

Su nombre es una antorcha y una llama,
 Dios la encendió con fuego semejante
 al que dió luz al sol flamigerante
 y como un astro, aún arde su flama.

Calor de corazón su luz derrama
 por la comba de su órbita brillante
 como índice que al pueblo vacilante
 va indicando el camino de la fama.

Vive el gran Pestalozzi todavía
 a pesar de la inmensa lejanía
 que borra glorias y sepulta nombres.

Y es justo no borrar de la conciencia
 que aquel apostol nos legó la ciencia
 de amar al pueblo y de forjar sus hombres.

P. JARA CARRILLO.

LA VIDA LITERARIA

La Real Academia Española y el nuevo diccionario de la Lengua

Actualmente vemos robustecerse de manera considerable el prestigio de las corporaciones oficiales españolas cuya finalidad virtual está en la salvaguardia del acervo espiritual de la estirpe. Si ayer el poeta pudo fulminar justificadamente su anatema contra las Academias, que no eran, como se sabe, otra cosa que centros del estatismo cultural, de la arbitrariedad y el compadrazgo, por lo mismo que no tenía asiento en sus sillones la genuina representación de los prestigios intelectuales de la patria, hoy día puede decirse que se ha operado en ellas un cambio realmente transcendental y resonante, de acuerdo con la razón de su cometido, cambio que imperiosamente exigía el ritmo de la presente nueva era en que España recobra, al fin, su conciencia colectiva, por tanto tiempo olvidada, de pueblo de grandes destinos cumplidos y que cumplir.

El caso de la Academia de la Lengua, llamada Española antonomásticamente, corrobora nuestro aserto: Ninguna otra como ésta vino ofreciendo concretamente ese espectáculo tan lamentable, con la constante incorporación a su seno de tantos y tantos personajes de es-

que resultara realmente ridículo el pomposo «limpia, fija y da esplendor» del a modo de lema que lee en el exergo de su escudo. Hoy figuran en ella varias de las primeras autoridades de la ciencia filológica y de los géneros literarios, y pronto veremos ingresar en su seno a otros de esos ilustres hablantes y escritores, que poco a poco van sustituyendo a las antiguas figuras decorativas que únicamente sirvieron para contribuir, con el uniforme de entorchados y veneras, a hacer teatrales y solemnes las recepciones.

Coincide la reorganización de la Academia de la Lengua—en virtud de la disposición oficial que amplía el número de sus miembros, dando entrada a los representantes de las demás lenguas habladas en España; catalán, valenciano, mallorquín, vascoense y gallego—con la publicación del nuevo «Diccionario Manual Ilustrado de la Lengua Española», del que acaba de aparecer la primera edición, copiosa, de cien mil ejemplares, exquisitamente impresa, exornada con dibujos y con artística encuadernación, en cuya tapa anterior destaca en relieve el busto y autógrafo de Cervantes, como dando fe de las excelencias de su contenido.

Este «Diccionario Manual» es un resumen y, a la vez, un suplemento de la décima quinta edición del «Diccionario de la Lengua Española» que la Academia dió a la estampa en 1925, a los doce años de haberlo hecho de la anterior, o décima cuarta. Por primera vez se adopta la denominación de «Española» para nombrar la que hasta aquí vino rotulándose lengua «Castellana». Comprende el nuevo Diccionario todo el gigantesco resultado de la labor desarrollada en ese intervalo de tiempo por los sabios, nuevos y verdaderos «inmortales», que ya marcaron con su impronta en el capítulo del idioma, el sello de la renovación apuntada.

En sus dos mil y pico de páginas recógense inñinidad de regionalismos, así de España como de América, voces nuevas dadas vida por el maquinismo y el progreso discursivo contemporáneo, y otras hasta el considerable número de doce mil. Y no hay que decir que lo mismo que da carta de naturaleza a esa gran cantidad de diccionarios, amplia el sentido accepcional de algunas, modifica el de otras, establece cambios en conjugaciones de verbos, en ortografías, en etimologías, etc.

Hay que señalar como acontecimiento de trascendencia e importancia el hecho de la publicación del nuevo Diccionario, destinado a influir considerablemente en la depuración expresiva de la masa de población hispanoamericana, por la indudable garantía que hoy día ofrece.

El articulista confiesa que de tantas excelencias como encarna el nuevo código del idioma, cantiva singularmente aquella referente al modo como incluye muchas voces castizas de nuestra secular cantera lingüística, cuyo empleo venimos abandonando, poco a poco, casi todos los escritores. El verdadero culto a nuestra lengua—tan rica en color, tan numerosa en gradaciones, tan diéctil y precisa siempre—exige la atinada adopción de algunas de esas voces y giros que ayer la hicieron más sonora, según es fama, los cuales no son arcaísmo ni mucho menos, sino términos insustituibles para la justicia y el matiz del discurso, principalmente cuando se trata de describir la vida y la tierra regionales.

Angel DOTOR
Madrid, 1927.

SEÑOR ALCALDE

Los vecinos de la calle de Almenara se quejan

Hemos recibido la visita de varios vecinos de la calle de Almenara, del barrio de San Antonio, los cuales nos han expuesto las pésimas condiciones en que dicha calle se encuentra a consecuencia de las lluvias.

Por efecto de algunos desnielos del terreno las aguas se encharcan en mitad de la calle, impidiendo el tránsito.

Los vecinos se lamentan de que la falta de limpieza en aquella calle haya hecho que las aguas se corrompan, despidiendo un hedor insoportable, que pone en peligro sus vidas.

Como es de justicia lo que piden, esperamos que el alcalde atienda este ruego que hacen los vecinos de la calle de Almenara, en nombre de la higiene.

DISPOSICION OFICIAL

Aumento de sueldo a los generales de brigada en situación de reserva

Madrid.—El «Diario oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy un interesante real decreto, haciendo notar que los generales de brigada en situación de reserva disfrutaban de un sueldo menor al de los coroneles.

La parte dispositiva del decreto dice lo siguiente: A partir de su jubilación, los generales de brigada o asimilados en situación de reserva percibirán un sueldo equivalente a los setenta y siete céntimos del que disfrutaban en activo.

Queda por tanto modificada en este sentido la primera parte, párrafo segundo de la letra D, base octava, del epígrafe «Situación de los generales, jefes y oficiales» de la ley de 29 de Junio de 1918.

UNA SESION

En honor del pedagogo suizo Juan Enrique Pestalozzi

Ayer tarde a las seis se celebró en el salón de actos de la Escuela Normal de Maestros una solemne reunión en honor del eminente pedagogo suizo Juan Enrique Pestalozzi, para conmemorar el primer centenario de su muerte.

El salón se vio completamente lleno de lindas muchachas, en su mayoría alumnas de la Escuela Normal, estudiantes, maestros y personas de la intelectualidad.

La presidencia estuvo formada por la directora de la Escuela Normal de Maestras, doña Primitiva López, la que tiene a su derecha al gobernador civil de la provincia señor Salgado Biempica, al profesor de la Universidad señor Sánchez Gallego, al profesor de la Normal señor Naguera y al inspector provincial don Sanidad señor García Villalba.

A la izquierda tomaron asiento el alcalde señor Martínez García, el presidente de la Diputación señor Ibáñez, el inspector de escuelas señor Cazaña, el Director del Conservatorio señor Díez de Revenga, el jefe de la Sección administrativa de primera enseñanza, señor Orts y el presidente de la Asociación provincial de Maestros señor Carriá.

En uno de los ángulos del estrado se destacaba una fotografía de Pestalozzi, entre plantas y flores.

El acto dió comienzo con la interpretación de una hermosa página musical por un cuarteto compuesto de alumnos normalistas.

Seguidamente la señorita Ana María Ballester, dió lectura a una inspirada composición poética de don Enrique Soriano, que fué justamente aplaudida.

También se dió lectura a una poesía del exalumno de este centro señor Para Vico por la señora Dolores Díaz Tornel.

La normalista señorita Josefina Pérez leyó un soneto de nuestro director señor Jara Carrillo, que fué muy aplaudida.

La concurrencia aplaudió a las lectoras y las composiciones. El profesor señor Uboda dió a conocer unas cuartillas sobre Pestalozzi, de la inspectora de escuelas señorita Natalia Ballester.

Fueron muy aplaudidas. En último lugar hizo uso de la palabra el prestigioso catedrático de Derecho Romano de la Universidad don Laureano Sánchez Gallego, el cual pronunció un admirable discurso acerca de la significación del insigne pedagogo.

En párrafos elocuentes estudió a Pestalozzi como teólogo, filólogo y jurista, haciendo atinadísimas reflexiones sobre la labor desarrollada por el pedagogo suizo.

En diversas ocasiones la concurrencia interrumpió al orador para premiar con entusiastas aplausos los inspiradísimos párrafos del discurso del señor Sánchez Gallego.

Estó terminó haciendo notar las dos tendencias de ideología religiosa que se han insinuado alrededor de la figura de Pestalozzi, la católica y la protestante, sacando interesantes consecuencias.

El señor Sánchez Gallego recibió una gran ovación que duró largo rato.

Al terminar fué saludado y felicitado por la concurrencia.

Viejos y jóvenes

Las vanguardias de ayer pasaron a segunda línea por indecible ley del tiempo; pero su virtud, creadora de las modernas conquistas sociales...

yor o menor prestigio y fortuna, el problema espiritual de España, no debe tender a disociar las energías de los viejos y jóvenes ni a convertir la cuestión en una pugna de edades...

Ernesto LOPEZ-PARRA.

NOTAS LOCALES

En el expreso de ayer mañana salió para Madrid la distinguida señora doña María Codorniu y Bosch, esposa del exministro de la Guerra don Juan de la Cierva.

INTERESANTE A LOS ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Cuando cansados de sufrir, de gastar vuestro dinero y de perder el tiempo, sin conseguir recobrar la salud del aparato digestivo, estáis desesperados, oid la sabia opinión de eminencias médicas que han adoptado, por propio convencimiento, la

MAGNESIA "ROLY"

para curar a sus familias y ved las cartas que poseemos de estos señores, así como de enfermos desahuciados, curados, todo lo cual obedece a estar elaborada dicha Magnesia, con elementos de primera calidad, estando indicada, para combatir las acedias, pírosis, catarros gastro-intestinales, etc., y todas aquellas enfermedades que tienen su origen en un exceso de acidez estomacal o hiperclorhidria.

Si Vd. es enfermo, y desea curarse, le remitiremos muestra completamente gratis, pidiéndola al apartado de Correos, n.º 10.018.—Madrid.—Venta en farmacias.

Frasco. 4,25 Bote familiar (7 frascos cabida). 18,00

BANCO INTERNACIONAL INDUSTRIA Y COMERCIO CAJA DE AHORROS

Interés anual 4 por 100



A LOS PEREZOZOS que os levantáis de la cama con tiempo justo para acudir al despacho, hallaréis un desayuno rápido y nutritivo con el gusano Canario marca "EL MOLINO". Venta en Colmados y Farmacias.

Estadística curiosa

¿Con que aumento de sueldo?

Usted está loco

Mr. Pear es un joven norteamericano, empleado de una casa de Banca de Nueva York. Hace días solicitó de su patrono un aumento de sueldo, porque con el que gana no puede vivir.

El banquero le ha contestado con la siguiente norteamericana carta: Mr. Pear: He recibido su carta. Respondo: El año tiene 365 días. Trabaja usted ocho horas al día, o sea un tercio de ese tiempo, es decir, 121 días. Hay un domingo por semana, o sea 52 días.

Quedan 69 días.—Por semana inglesa, es decir, medio sábado libre, representan 23 días. Quedan 43 días.—Le doy a usted una hora diaria para comer, que hace 13 días.

Quedan 30 días.—Cada año se toma usted dos semanas de vacaciones, que son 14 días.

Quedan 16 días.—Hay, como usted bien sabe, doce fiestas legales al año, o sea 12 días.

Quedan 4 días.—¿Qué menos de cuatro días al año va a estar enfermo? Son, pues 4 días.

Total 0 días.—¿Y trabajando cero días se atreve usted a pedir aumento de sueldo?

Usted está loco, Mr. Pear. Cárrese.

La vuelta al mundo

17, a las 3 t. Lisboa.—El aviador Bristo Paetz, que pretende dar la vuelta al mundo en avión, se encuentra en estos momentos ultimando los preparativos para emprender el vuelo.

Crónica de Barcelona

17, a las 3 t. Barcelona.—A la una y media de la madrugada de hoy, los vecinos de la casa número 30 de la calle de Fonterrada, oyeron ruidos extraños en la azotea.

Instantáneamente sonaron los pitos de alarma, acudiendo una patrulla de Seguridad y otra de mozos de escuadra.

Estos subieron a las alturas, dividiendo a dos sujetos que huían amparados en la oscuridad de la noche.

Los guardias y mozos hicieron varios disparos, que fueron contestados a su vez por los fracasados ladrones.

Estos lograron, al fin, alcanzar la calle y refugiarse en un pozo de la montaña de Montjuich, en donde fueron detenidos por otra pareja de mozos de escuadra.

Dijeron llamarse Ramón Suarez y Teófilo Bultiga.

Convictos y confesos, fueron trasladados a la Cárcel Modelo.

—Esta mañana terminó en la Audiencia la vista de la causa seguida contra Juan Ballesteros y tres procesados más, acusados de treinta y cuatro delitos de estafa.

El fiscal, en vista del resultado de las pruebas, modificó las conclusiones en el sentido de considerar a Viñas, Quintana y Capdevill como incurso solamente en el delito de complicidad y mantener la acusación para Ballesteros, como único autor de los delitos de estafa.

Si la Tierra estuviese quieta y su superficie fuera homogénea y lisa, en la zona térrida se producirían corrientes aéreas ascendentes, siendo reemplazado el aire de las capas bajas, por otro procedente de las zonas frías, lo que obligaría a las primeras a orientarse hacia los polos; y así, el ciclo.

Este desplazamiento aéreo, lo veréis reproducido en vuestra casa, si practicáis el siguiente vulgar experimento: colocad en la puerta de la habitación en que os halléis reunidos—cerrad previamente otras puertas, si las hubiere—y en el suelo, una bujía encendida; observaréis que la llama se orienta de fuera a dentro; subid después la bujía y mantenedla suspendida cerca del umbral de la misma puerta; comprobareis, acaso con sorpresa, que ahora, la llama se orienta de dentro a fuera. En el primer caso, el viento frío, más denso, entra en la habitación y ligeramente caldea por vuestra actividad vital, escapa por la zona más alta.

Pero la Tierra no está quieta. Gira y en su rotación desvía y arrastra la corriente aérea térrica. Por otra parte, calentándose los mares, menos que las tierras, se originan corrientes de aquellos a éstas. Ambos hechos y por lo que al hemisferio boreal se refiere, producen las corrientes del Noroeste (está comprobado que el punto más frío de nuestra zona glacial, no está en el polo Norte, si no algo a su izquierda) y la Atlántica, que al chocar con las tierras europeas, origina a su vez los vientos dominantes en nuestras regiones; el Noroeste, Norte y Nordeste. Cada país tiene además, corrientes particulares, que dependen de centros de caldeo o enfriamiento, y de las depresiones barométricas.

La inclinación del eje de la Tierra y el movimiento de traslación alrededor del Sol, origina las estaciones y hace que un mismo lugar terrestre, reciba desiguales cantidades de calor durante el año. La diferente altura aparente del Sol en Verano e Invierno produce análogos efectos. También la cantidad de calor recibida, depende del número de horas de sol.

Todo lo anteriormente señalado representa causas generales para la variación de temperatura de un lugar. Veamos ahora, las causas particulares.

La altitud y relieve del terreno, influyen en la temperatura del mismo. Cuando el suelo es horizontal, el aire frío más denso, se acumula en la superficie. En ciertas ocasiones y lugares, se ha apreciado entre la superficie y la capa de aire que envuelve las copas de los árboles, diferencias de temperatura que alcanzan a varios grados.

Si el suelo es inclinado y ofrece depresiones y relieves, la capa de aire frío se desliza y desciende por la acción de la gravedad; la corriente de aire frío se pliega al terreno y se detiene en las depresiones; por eso en los valles la temperatura baja más y los estragos de la helada, resultan mayores; la agitación de los vientos fríos, modifica considerablemente la situación calorífica de una localidad. Esto explica lo ocurrido durante la pasada helada, en los pueblos de Beniaján y Torreguiera por su diferente situación respecto al Puerto.

Al actuar el frío sobre un árbol lo refrigera más, en la parte baja del tronco y al mismo tiempo en las puntas, por ser en ellas más fuerte la irradiación.

Acción de la helada sobre las partes leñosas. Al comenzar la helada, se contraen las capas periféricas, comprimen a las interiores y estallan en los puntos débiles, originando grietas y venteaduras, que aunque tienden a cerrarse en el «cambium» o zona generatriz, por un modo de parche natural, como la región alterada resulta más húmeda y ofrece menor resistencia, arrastran los hongos y bacterias; además tienden a abrirse en las nuevas heladas que puedan sobrevenir. Al suceder el deshielo, las capas exteriores se dilatan irregularmente y originan huecos entre ellas, por desprendimientos o despegues.

Las partes jugosas, como las yemas y brotes, se ennegrecen y marchitan; las hojas se abarquillan y caen. Se creyó mucho tiempo, que por la helada se congelaba la savia y al aumentar de volumen, rompía los vasos y tejidos, sobreviniendo la gangrena. El error de esta suposición quedó patente con la sencilla y elocuente demostración de Schacht: así se toma un trozo de patata helada, natural o artificiosamente, y se estraña entre los dedos brota agua solamente y no se notan ni trazas de almidón; si los vasos y tejidos hubiesen sufrido fractura, es evidente que brotarían jugos; y además, si las cosas sucediesen como se supuso, ¿cómo explicar que volviera tan rápida y fácilmente la vitalidad, en los casos de lento deshielo?

En cuanto a los efectos de la helada con relación al fruto, se ha observado que el naranjo se hielá más y más pronto, cuando está cargado de fruto, porque entonces es mayor la cantidad de agua que circula por él; ejerce tal influencia la dosis de agua, que los mismos granos de trigo secos, que resisten temperaturas de 80º bajo cero, sin helarse, humedecidos se hielan a los pocos grados negativos de temperatura.

Los tres elementos de la célula sufren grandes transformaciones. La membrana se hace muy permeable; el protoplasma pierde la mayor cantidad de su agua; ésta atraviesa la membrana y se acumula en los meatos o huecos intercelulares, donde cristaliza y aunque aumenta de volumen, no perjudica a las membranas por que éstas conservan cierta elasticidad. Es preciso que los corpúsculos de hielo se hagan demasiado grandes, para que de «fuera adentro» rompan los parenquimas.

Los demás elementos del protoplasma sufren transformaciones químicas que producen extraños y complejos compuestos, que tienen sabor amargo. El núcleo también sufre deshidratación y sus restantes elementos se agrupan de manera característica, en un círculo ecuatorial ramedado hacia los polos.

La helada no es demasiado fuerte y dura pocas horas y sobre todo, si el deshielo es lento, el árbol sufre poco y aun puede resistir más de una helada. Pero si sobreviene un día de sol espléndido, el rápido deshielo consiguientemente, representará la pérdida del fruto, ya que el agua desplazada al exterior de la célula, antes de recombinarse con los restantes elementos del protoplasma, resultará evaporada.

Cuando después de una helada, suba la temperatura ambiente, si se contemplan al traspasar, será fácil ver salir como una neblina, del fruto helado y soledado. Si se oprime con la mano dicho fruto, se verá brotar una verdadera nube de gotitas de agua y aceite esencial. Cuando este ocurre el fruto está perdido.

El fruto helado presenta los siguientes caracteres externos: en algunos sitios de la corteza se observan pequeñas manchas de tono distinto, formadas por las células que contenían la esencia, la cual, al salir de ellas por exudación y evaporarse, produce un exceso de aroma en los huertos de naranjos, inmediatamente después de la helada. Aquellas células desprovistas de esencia, se apolotonan, hunden y endurecen, originando lo que vulgarmente se llama «escarchado». La aparición de estas manchas abunda más en la parte del fruto orientada al Norte y si bien es consecuencia general de la helada, ofrece algunas excepciones. También suelen aparecer ciertas manchas de humedad, que favorecen el desarrollo del «moho negro».

El interior del fruto helado, presenta los siguientes caracteres: al abrir el fruto se observa que los gajos se desprenden fácilmente y abunda el jugo fuera de las celdillas interiores del gajo. En las inmediaciones del pedúnculo, se observan zonas húmedas en las paredes de los gajos y en estas también aparecen unas manchitas blancas, debidas a los cristales de «esperidina» (hendidoro).

El fruto helado, además, pierde peso, como dijimos antes, por el agua transvasada y evaporada y según los días transcurridos, se observa el interior seco y acorchado y la piel más gruesa. Esto le diferencia del fruto sano, el cual a los pocos días de estar separado del árbol, adelgaza su piel y el jugo se conserva intacto.

Todos estos caracteres son difíciles de apreciar en los momentos consiguientes a la helada, pues requieren para su especificación, un

DE GRAN INTERES REGIONAL

Lo que sabemos hasta hoy, sobre las heladas y medios para atenuar sus efectos

Con motivo de tal fenómeno meteorológico, repetido en la presente temporada, se ha agitado la opinión naranjera, en su interés por conocer las causas que producen las heladas y de los medios que pudieran emplearse para prevenir o atenuar sus desastrosos efectos.

Muchos han sido los trabajos publicados sobre este tema, en diarios y revistas. El LIBERAL ha recabado de su distinguido colaborador el ilustrado ingeniero don José Bellver, una información, la más completa a ser posible, y el señor Bellver se ha apresurado a remitirnos el importante trabajo, que publicamos a continuación.

¿Qué causa produce las heladas? Para contestar a esta pregunta, resulta necesario un ligero resúmen geofísico.

El Sol, nuestro manantial único de calor, envía sus rayos a la Tierra, dándole vida. El aire atmosférico es diátrmano, es decir, deja pasar la mayor parte del calor solar que recibe directamente, pero no lo es respecto del calor obscuro, o sea, aquel que la superficie terrestre refleja, irradia, devuelve hasta las capas siderales, cuya temperatura en la región exterior a la atmósfera terrestre, calculan los físicos que es de 273º bajo cero.

Es un hecho afortunado, pues, que las capas inferiores de la atmósfera, retengan durante y después de las horas de sol, al calor obscuro que irradia la superficie del Globo.

Acabamos de decir «capas atmosféricas»; este concepto es ya tan del dominio público, que no habremos de detenernos para la mejor comprensión de nuestras modestas explicaciones, que en el hecho consiguiente, también de sobra conocido, de que dichas capas, a medida de que por su contacto con la tierra adquieren más calor, se caldean y ascienden en la atmósfera, siendo reemplazadas por otras más frías.

Si la Tierra estuviese quieta y su superficie fuera homogénea y lisa, en la zona térrida se producirían corrientes aéreas ascendentes, siendo reemplazado el aire de las capas bajas, por otro procedente de las zonas frías, lo que obligaría a las primeras a orientarse hacia los polos; y así, el ciclo.

Este desplazamiento aéreo, lo veréis reproducido en vuestra casa, si practicáis el siguiente vulgar experimento: colocad en la puerta de la habitación en que os halléis reunidos—cerrad previamente otras puertas, si las hubiere—y en el suelo, una bujía encendida; observaréis que la llama se orienta de fuera a dentro; subid después la bujía y mantenedla suspendida cerca del umbral de la misma puerta; comprobareis, acaso con sorpresa, que ahora, la llama se orienta de dentro a fuera. En el primer caso, el viento frío, más denso, entra en la habitación y ligeramente caldea por vuestra actividad vital, escapa por la zona más alta.

Pero la Tierra no está quieta. Gira y en su rotación desvía y arrastra la corriente aérea térrica. Por otra parte, calentándose los mares, menos que las tierras, se originan corrientes de aquellos a éstas. Ambos hechos y por lo que al hemisferio boreal se refiere, producen las corrientes del Noroeste (está comprobado que el punto más frío de nuestra zona glacial, no está en el polo Norte, si no algo a su izquierda) y la Atlántica, que al chocar con las tierras europeas, origina a su vez los vientos dominantes en nuestras regiones; el Noroeste, Norte y Nordeste. Cada país tiene además, corrientes particulares, que dependen de centros de caldeo o enfriamiento, y de las depresiones barométricas.

La inclinación del eje de la Tierra y el movimiento de traslación alrededor del Sol, origina las estaciones y hace que un mismo lugar terrestre, reciba desiguales cantidades de calor durante el año. La diferente altura aparente del Sol en Verano e Invierno produce análogos efectos. También la cantidad de calor recibida, depende del número de horas de sol.

Todo lo anteriormente señalado representa causas generales para la variación de temperatura de un lugar. Veamos ahora, las causas particulares.

La altitud y relieve del terreno, influyen en la temperatura del mismo. Cuando el suelo es horizontal, el aire frío más denso, se acumula en la superficie. En ciertas ocasiones y lugares, se ha apreciado entre la superficie y la capa de aire que envuelve las copas de los árboles, diferencias de temperatura que alcanzan a varios grados.

Si el suelo es inclinado y ofrece depresiones y relieves, la capa de aire frío se desliza y desciende por la acción de la gravedad; la corriente de aire frío se pliega al terreno y se detiene en las depresiones; por eso en los valles la temperatura baja más y los estragos de la helada, resultan mayores; la agitación de los vientos fríos, modifica considerablemente la situación calorífica de una localidad. Esto explica lo ocurrido durante la pasada helada, en los pueblos de Beniaján y Torreguiera por su diferente situación respecto al Puerto.

Al actuar el frío sobre un árbol lo refrigera más, en la parte baja del tronco y al mismo tiempo en las puntas, por ser en ellas más fuerte la irradiación.

Acción de la helada sobre las partes leñosas. Al comenzar la helada, se contraen las capas periféricas, comprimen a las interiores y estallan en los puntos débiles, originando grietas y venteaduras, que aunque tienden a cerrarse en el «cambium» o zona generatriz, por un modo de parche natural, como la región alterada resulta más húmeda y ofrece menor resistencia, arrastran los hongos y bacterias; además tienden a abrirse en las nuevas heladas que puedan sobrevenir. Al suceder el deshielo, las capas exteriores se dilatan irregularmente y originan huecos entre ellas, por desprendimientos o despegues.

Las partes jugosas, como las yemas y brotes, se ennegrecen y marchitan; las hojas se abarquillan y caen. Se creyó mucho tiempo, que por la helada se congelaba la savia y al aumentar de volumen, rompía los vasos y tejidos, sobreviniendo la gangrena. El error de esta suposición quedó patente con la sencilla y elocuente demostración de Schacht: así se toma un trozo de patata helada, natural o artificiosamente, y se estraña entre los dedos brota agua solamente y no se notan ni trazas de almidón; si los vasos y tejidos hubiesen sufrido fractura, es evidente que brotarían jugos; y además, si las cosas sucediesen como se supuso, ¿cómo explicar que volviera tan rápida y fácilmente la vitalidad, en los casos de lento deshielo?

En cuanto a los efectos de la helada con relación al fruto, se ha observado que el naranjo se hielá más y más pronto, cuando está cargado de fruto, porque entonces es mayor la cantidad de agua que circula por él; ejerce tal influencia la dosis de agua, que los mismos granos de trigo secos, que resisten temperaturas de 80º bajo cero, sin helarse, humedecidos se hielan a los pocos grados negativos de temperatura.

Los tres elementos de la célula sufren grandes transformaciones. La membrana se hace muy permeable; el protoplasma pierde la mayor cantidad de su agua; ésta atraviesa la membrana y se acumula en los meatos o huecos intercelulares, donde cristaliza y aunque aumenta de volumen, no perjudica a las membranas por que éstas conservan cierta elasticidad. Es preciso que los corpúsculos de hielo se hagan demasiado grandes, para que de «fuera adentro» rompan los parenquimas.

Los demás elementos del protoplasma sufren transformaciones químicas que producen extraños y complejos compuestos, que tienen sabor amargo. El núcleo también sufre deshidratación y sus restantes elementos se agrupan de manera característica, en un círculo ecuatorial ramedado hacia los polos.

La helada no es demasiado fuerte y dura pocas horas y sobre todo, si el deshielo es lento, el árbol sufre poco y aun puede resistir más de una helada. Pero si sobreviene un día de sol espléndido, el rápido deshielo consiguientemente, representará la pérdida del fruto, ya que el agua desplazada al exterior de la célula, antes de recombinarse con los restantes elementos del protoplasma, resultará evaporada.

Cuando después de una helada, suba la temperatura ambiente, si se contemplan al traspasar, será fácil ver salir como una neblina, del fruto helado y soledado. Si se oprime con la mano dicho fruto, se verá brotar una verdadera nube de gotitas de agua y aceite esencial. Cuando este ocurre el fruto está perdido.

El fruto helado presenta los siguientes caracteres externos: en algunos sitios de la corteza se observan pequeñas manchas de tono distinto, formadas por las células que contenían la esencia, la cual, al salir de ellas por exudación y evaporarse, produce un exceso de aroma en los huertos de naranjos, inmediatamente después de la helada. Aquellas células desprovistas de esencia, se apolotonan, hunden y endurecen, originando lo que vulgarmente se llama «escarchado». La aparición de estas manchas abunda más en la parte del fruto orientada al Norte y si bien es consecuencia general de la helada, ofrece algunas excepciones. También suelen aparecer ciertas manchas de humedad, que favorecen el desarrollo del «moho negro».

El interior del fruto helado, presenta los siguientes caracteres: al abrir el fruto se observa que los gajos se desprenden fácilmente y abunda el jugo fuera de las celdillas interiores del gajo. En las inmediaciones del pedúnculo, se observan zonas húmedas en las paredes de los gajos y en estas también aparecen unas manchitas blancas, debidas a los cristales de «esperidina» (hendidoro).

El fruto helado, además, pierde peso, como dijimos antes, por el agua transvasada y evaporada y según los días transcurridos, se observa el interior seco y acorchado y la piel más gruesa. Esto le diferencia del fruto sano, el cual a los pocos días de estar separado del árbol, adelgaza su piel y el jugo se conserva intacto.

Todos estos caracteres son difíciles de apreciar en los momentos consiguientes a la helada, pues requieren para su especificación, un

nan a su vez los vientos dominantes en nuestras regiones; el Noroeste, Norte y Nordeste. Cada país tiene además, corrientes particulares, que dependen de centros de caldeo o enfriamiento, y de las depresiones barométricas.

La inclinación del eje de la Tierra y el movimiento de traslación alrededor del Sol, origina las estaciones y hace que un mismo lugar terrestre, reciba desiguales cantidades de calor durante el año. La diferente altura aparente del Sol en Verano e Invierno produce análogos efectos. También la cantidad de calor recibida, depende del número de horas de sol.

Todo lo anteriormente señalado representa causas generales para la variación de temperatura de un lugar. Veamos ahora, las causas particulares.

La altitud y relieve del terreno, influyen en la temperatura del mismo. Cuando el suelo es horizontal, el aire frío más denso, se acumula en la superficie. En ciertas ocasiones y lugares, se ha apreciado entre la superficie y la capa de aire que envuelve las copas de los árboles, diferencias de temperatura que alcanzan a varios grados.

Si el suelo es inclinado y ofrece depresiones y relieves, la capa de aire frío se desliza y desciende por la acción de la gravedad; la corriente de aire frío se pliega al terreno y se detiene en las depresiones; por eso en los valles la temperatura baja más y los estragos de la helada, resultan mayores; la agitación de los vientos fríos, modifica considerablemente la situación calorífica de una localidad. Esto explica lo ocurrido durante la pasada helada, en los pueblos de Beniaján y Torreguiera por su diferente situación respecto al Puerto.

Al actuar el frío sobre un árbol lo refrigera más, en la parte baja del tronco y al mismo tiempo en las puntas, por ser en ellas más fuerte la irradiación.

Acción de la helada sobre las partes leñosas. Al comenzar la helada, se contraen las capas periféricas, comprimen a las interiores y estallan en los puntos débiles, originando grietas y venteaduras, que aunque tienden a cerrarse en el «cambium» o zona generatriz, por un modo de parche natural, como la región alterada resulta más húmeda y ofrece menor resistencia, arrastran los hongos y bacterias; además tienden a abrirse en las nuevas heladas que puedan sobrevenir. Al suceder el deshielo, las capas exteriores se dilatan irregularmente y originan huecos entre ellas, por desprendimientos o despegues.

Las partes jugosas, como las yemas y brotes, se ennegrecen y marchitan; las hojas se abarquillan y caen. Se creyó mucho tiempo, que por la helada se congelaba la savia y al aumentar de volumen, rompía los vasos y tejidos, sobreviniendo la gangrena. El error de esta suposición quedó patente con la sencilla y elocuente demostración de Schacht: así se toma un trozo de patata helada, natural o artificiosamente, y se estraña entre los dedos brota agua solamente y no se notan ni trazas de almidón; si los vasos y tejidos hubiesen sufrido fractura, es evidente que brotarían jugos; y además, si las cosas sucediesen como se supuso, ¿cómo explicar que volviera tan rápida y fácilmente la vitalidad, en los casos de lento deshielo?

En cuanto a los efectos de la helada con relación al fruto, se ha observado que el naranjo se hielá más y más pronto, cuando está cargado de fruto, porque entonces es mayor la cantidad de agua que circula por él; ejerce tal influencia la dosis de agua, que los mismos granos de trigo secos, que resisten temperaturas de 80º bajo cero, sin helarse, humedecidos se hielan a los pocos grados negativos de temperatura.

Los tres elementos de la célula sufren grandes transformaciones. La membrana se hace muy permeable; el protoplasma pierde la mayor cantidad de su agua; ésta atraviesa la membrana y se acumula en los meatos o huecos intercelulares, donde cristaliza y aunque aumenta de volumen, no perjudica a las membranas por que éstas conservan cierta elasticidad. Es preciso que los corpúsculos de hielo se hagan demasiado grandes, para que de «fuera adentro» rompan los parenquimas.

Los demás elementos del protoplasma sufren transformaciones químicas que producen extraños y complejos compuestos, que tienen sabor amargo. El núcleo también sufre deshidratación y sus restantes elementos se agrupan de manera característica, en un círculo ecuatorial ramedado hacia los polos.

La helada no es demasiado fuerte y dura pocas horas y sobre todo, si el deshielo es lento, el árbol sufre poco y aun puede resistir más de una helada. Pero si sobreviene un día de sol espléndido, el rápido deshielo consiguientemente, representará la pérdida del fruto, ya que el agua desplazada al exterior de la célula, antes de recombinarse con los restantes elementos del protoplasma, resultará evaporada.

Cuando después de una helada, suba la temperatura ambiente, si se contemplan al traspasar, será fácil ver salir como una neblina, del fruto helado y soledado. Si se oprime con la mano dicho fruto, se verá brotar una verdadera nube de gotitas de agua y aceite esencial. Cuando este ocurre el fruto está perdido.

El fruto helado presenta los siguientes caracteres externos: en algunos sitios de la corteza se observan pequeñas manchas de tono distinto, formadas por las células que contenían la esencia, la cual, al salir de ellas por exudación y evaporarse, produce un exceso de aroma en los huertos de naranjos, inmediatamente después de la helada. Aquellas células desprovistas de esencia, se apolotonan, hunden y endurecen, originando lo que vulgarmente se llama «escarchado». La aparición de estas manchas abunda más en la parte del fruto orientada al Norte y si bien es consecuencia general de la helada, ofrece algunas excepciones. También suelen aparecer ciertas manchas de humedad, que favorecen el desarrollo del «moho negro».

El interior del fruto helado, presenta los siguientes caracteres: al abrir el fruto se observa que los gajos se desprenden fácilmente y abunda el jugo fuera de las celdillas interiores del gajo. En las inmediaciones del pedúnculo, se observan zonas húmedas en las paredes de los gajos y en estas también aparecen unas manchitas blancas, debidas a los cristales de «esperidina» (hendidoro).

El fruto helado, además, pierde peso, como dijimos antes, por el agua transvasada y evaporada y según los días transcurridos, se observa el interior seco y acorchado y la piel más gruesa. Esto le diferencia del fruto sano, el cual a los pocos días de estar separado del árbol, adelgaza su piel y el jugo se conserva intacto.

Todos estos caracteres son difíciles de apreciar en los momentos consiguientes a la helada, pues requieren para su especificación, un

plazo de tres a diez días. Para seleccionar y separar el fruto sano del helado, es buena práctica el método por flotación, bien en agua sola o mezclada con alcohol, según la densidad relativa de ambos frutos. Y esto completado por un buen estrado.

José BELLVER.

La crisis del trabajo en La Unión

Ayer salieron para La Unión varios ingenieros de Obras Públicas, con objeto de proceder al replanteo de los caminos vecinales que se van a construir, para remediar la crisis del trabajo en aquel pueblo.

Desde Mula

Parece que el presente año agrícola se ofrece al agricultor con anuncios de abundancia, muy distintos al pasado en que el hogar del labrador, a causa de la pérdida total de cosecha, se encontraba entristecido por la escasez, cuando no por la miseria.

En pueblos exclusivamente agrícolas, como el nuestro, estas lluvias abundantes proporcionan la alegría a muchas familias, tanto de ricos como de pobres; por eso es doblemente lamentable que junto a esas satisfacciones que la lluvia produce veamos la clase más modesta, numerosa de la sociedad sufrir los rigores de la paralización del trabajo que la lluvia produce, siendo cosa posible de evitar, no solo con la intensificación de las obras públicas que aconsejábamos en nuestra anterior crónica, sino con el medio más rápido, facilísimo y que ya ha debido ponerse en práctica de abrir a los pobres la Caja Económica, que fue fundada precisamente para circunstancias como las actuales, y cuya apertura inmediata solicitamos, haciéndonos eco de las inimitables quejas que hemos oído de labios de la clase jornalera, que no se explica, como tampoco nosotros, que hacen la personas que se encuentran al frente de dicha benéfica institución.

Para sus posesiones del campo ha marchado a pasar una temporada en compañía de su virtuosa y distinguida esposa, el alcalde de este Excmo. Ayuntamiento, don Ricardo Vega Redondo.

Ha marchado a Albacete a cuya Audiencia Territorial intermará los días 18 y 22 en asuntos de su profesión, nuestro querido amigo el competente y florido letrado, don Martín Perea Martínez.

Se encuentra mejorada de la indisposición sufrida, la simpática señorita Mónica Pantoja.

—Sigue la busca de la naranja dañada, habiendo llegado a alcanzar en las últimas cotizaciones a Mula el halagüeño precio de 40 pesetas la carga.

—Por persona que nos merezca entero crédito sabemos que el próximo domingo 20, se repetirá en el Teatro del Centro la representación de la aplaudidísima y graciosa comedia «Mi tía Javiera», y el gran juguete cómico «El nuevo servidor».

La representación de estas obras teatrales se verificó hace poco tiempo por bellísimas y distinguidas señoritas y jóvenes de la buena sociedad muleña, constituyendo un verdadero exitazo en todos conceptos, y a petición de numerosísimas personas y a beneficio del Asilo de Pobres Desamparados se repetirá según informes—el próximo domingo como anteriormente desamos.

Anguramos otro nuevo triunfo, felicitamos cariñosamente a las personas que, aún sacrificándose, se han tomado grandes molestias para su perfecta organización.—C.

FOLLETTIN DE «EL LIBERAL» (71)

Los ladrones del Gran Mundo

El misterio del pasaje del Sol

— POR —

PERSON DU TERRAIL

(Es propiedad de la Casa Editorial Maucci)

Los huéspedes de arriba y abajo corrían para saber lo que ocurría, y Rosita subía precipitadamente. Por fortuna, cuando llegaron, Fatma ya había atravesado el pasaje y se encontraba fuera de todo peligro.

Entonces procuró explicarse. Celestino Maubert explicaba de una manera plausible el suceso.

—La joven—decía él,—ha vuelto a sentirse en un acceso de sonambulismo. Meriadec, después de la primera emoción, recobró su sangre fría, y agradeciendo su interés, con un gesto trató de despedirle.

Rosita se quedó, y cuando Arroun hubo condeado a Fatma a su cuarto, Meriadec le dijo: —Aquí han pasado, señora, cosas extraordinarias, que únicamente vos podáis explicarnos.

—¿Dónde están esas gentes que tomaron hoy—dejé aquí?

—Han salido ahora y van a volver. —No volverán. —¿Por qué? —Porque—dijo fríamente Meriadec—esas gentes que habéis tomado por provincianos, son pillos y ladrones.

—¿Es posible? —Mirad esa puerta abierta y mirad el instrumento de que se han servido.

Diciendo esto, Meriadec recogió el ruidoso que en su precipitación habían abandonado los criminales. —Entonces estos miserrables me han desvalijado—gritó Rosita fuera de sí.

—No lo sé—contestó el capitán,—pero ellos

LA ACTUALIDAD POLITICA

Información palatina

Madrid.—Despachó esta mañana con el rey el jefe del Gobierno.

A la salida manifestó que el monarca había firmado varios decretos de escaso interés.

Con el ceremonial de costumbre juraron hoy en Palacio sus cargos, los nuevos «gentiles hombres» de S. M. nombrados recientemente.

El monarca fué cumplimentado a medio día por el rector, decanos de todas las Facultades y una numerosa comisión de catedráticos, de la Universidad Central.

Los comisionados expresaron a don Alfonso su agradecimiento por el apoyo que viene prestando al proyecto de Ciudad Universitaria.

Entre la numerosa audiencia concedida hoy por la reina Victoria, figuraba la Marquesa de Martorell.

La poda de árboles

Madrid.—Por el ministerio de Fomento se ha dispuesto que un ingeniero de Montes y otro Agrónomo, en unión de un botánico que designará el ministerio de Instrucción Pública, se dictamine sobre la reciente poda de árboles realizada en los parques y jardines de esta Corte, por disposición del jardinero mayor del Ayuntamiento don Cecilio Rodríguez.

Visitas a los ministros

Madrid.—Visitarán esta mañana al ministro de Hacienda el alcalde de Valencia y el presidente del Automóvil Club.

El ministro del Trabajo recibió la visita del presidente de la Federación Harinera, el cual le entregó las conclusiones de la reciente asamblea en la parte que comprende a este departamento.

Dichas conclusiones son, en primer término, la constitución del comité paritario harinero y después que se dé a esta industria carácter de continua.

Lo que dispone la «Gaceta»

Madrid.—La «Gaceta» de hoy, entre otras que ofrecen escaso interés, publica las siguientes disposiciones:

Disponiendo la creación con carácter permanente y autónomo de tres delegaciones especiales encargadas de regular el tráfico terrestre de carbones minerales y naranjas.

Cada una de estas delegaciones estará presidida por un ingeniero de Caminos formada, en concepto de auxiliares, por interventores del Estado, afectos unos y otros a la plantilla de personal de las Divisiones de Ferrocarriles.

La primera delegación tendrá a su cargo la cuenca minera de Puertollano, la segunda la cuenca minera de Peñarroya y la tercera comprenderá la zona productora y exportadora de naranja de Valencia.

Los servicios que, en relación con las actuales delegaciones, presta la Sección cuarta del ministerio, seguirán a cargo del jefe de este Centro, auxiliado por los interventores del Estado.

Para sufragar los gastos que ocasione el funcionamiento de estos organismos, se crea un canon de 0,03 pesetas por tonelada sobre vagón.

Las entidades interesadas, que con anterioridad se han ofrecido a sufragar este gasto, ingresarán en la cuenta corriente del Banco de España, en los cinco primeros días de cada mes, las cantidades correspondientes al mes anterior.

Las expresadas delegaciones comenzarán a funcionar desde primero de marzo próximo, quedando suprimidas desde dicha fecha las delegaciones actuales.

Disponiendo que el Laboratorio de la Escuela de Minas preste al Consejo Nacional del Combustible el concurso que precise para los análisis quí-

cos que éste juzgue conveniente realizar y estudios completarios que el referido Consejo determine.

—Disponiendo que el párrafo del artículo tercero del decreto de 31 de Diciembre último, referente a la designación de vocales de la Junta de Asuntos Judiciales de Marruecos y Colonias, «procedentes de la carrera judicial», sea interpretado en lo sucesivo como «vocales procedentes indistintamente» de las carreras judicial o fiscal.

—Circular a las Audiencias Madrid.—El Consejo Judicial ha dirigido a las Audiencias una circular recomendando a los jueces y tribunales que procuren por todos los medios que tengan a su alcance, dentro de los preceptos legales vigentes, que los fiadores y peritos reúnan las condiciones reglamentarias debidas.

En cuanto a los primeros, será necesario requerirles periódicamente para que presenten los recibos de la contribución, al objeto de comprobar que siguen siendo solventes; y en cuanto a los segundos, se los requerirá para que digan por qué saben y les consta cuanto declaran.

El descanso de la Prensa Madrid.—Ayer se reunió el comité paritario interlocal de la Prensa.

Dióse cuenta de la ponencia formulada sobre el descanso dominical, que quedó aprobada por unanimidad.

El sábado será entregada al ministro del Trabajo.

Don Galo en Canarias Las Palmas.—El ministro de Justicia conferenció extensamente con las comisiones de propietarios y aldeanos de los terrenos de San Nicolás.

Se asegura que la solución del problema consistirá en la adquisición de dichos terrenos por el Estado, entregándolos a los colonos bajo hipoteca.

Después de la revolución portuguesa Manifestaciones del promotor del movimiento 17, a las 3 t.

Vigo.—El general Souza Díaz habló con los periodistas acerca del fracasado movimiento en Portugal.

Dijo que estaba satisfecho porque había cumplido con su deber.

Agregó que dió órdenes de entregar «Oporto» para evitar que produjera más víctimas la resistencia.

Información general Servicio meteorológico 17, a las 4 t.

Madrid.—El Observatorio Central Meteorológico ha comenzado a ensayar un nuevo aparato registrador, colocado en uno de los aviones que diariamente realizan ejercicios en el Aeródromo de Cuatro Vientos.

Dicho avión es de los llamados de caza y puede elevarse hasta 6.000 metros de altura. El aparato registrador permite conocer las condiciones de la atmósfera, temperatura y humedad, en las diferentes capas atmosféricas que el aparato vaya atravesando.

Accidente en alta mar El Ferrol.—El ayudante de Marina ha comunicado al capitán general del departamento que, a consecuencia de un fuerte golpe de mar, se hundió ayer en alta mar una lancha pesquera, pereciendo ahogado el marinero Miguel Ferrero.

La princesa Beatriz Málaga.—A causa de la niebla el vapor en que viaja la princesa Beatriz no llegará a este puer-

to hasta el viernes en la tarde o el sábado en la mañana.

Se asegura que el lunes llegarán la reina Victoria y sus hijas las infantas Beatriz y Cristina, que permanecerán aquí unos días de riguroso incógnito.

La cuestión de Tánger

Los periodistas ingleses 17, a las 4 t.

París.—La Prensa reproduce las opiniones expuestas por los periódicos ingleses, respecto a las actuales conversaciones franco-españolas sobre el nuevo Estado de Tánger.

El «Times» reconoce que el asunto no puede tener nuevamente importancia internacional.

Añade que tanto Francia como Inglaterra están convencidas de la buena voluntad de España y expresan la necesidad de una mayor cooperación entre las potencias interesadas, a fin de llegar a arreglo satisfactorio; dentro, siempre, de la convención de 1923.

La Prensa francesa París.—La Prensa francesa hace diversas apreciaciones sobre el anterior punto de vista y espera a conocer el memorandum de España para formular juicios concretos.

La coincidencia de hallarse planteada la cuestión de Tánger en momentos en que adquieren relieve importantísimos problemas de política interior, como la prórroga del mandato parlamentario y otros, hace que los periódicos franceses dediquen muy poco espacio al asunto de las negociaciones franco-españolas.

«Le Temps» anuncia que el señor Quiñones de León entregó ayer el memorandum que contiene el punto de vista español.

Ese documento—agrega—está redactado en forma que puede servir de base a extensos cambios y su carácter puede irse modificando notablemente a medida que avanzan las conversaciones.

Conviene acoger con reservas las informaciones anticipadas sobre las reivindicaciones de España, pues son indicaciones sin carácter oficial alguno que pueden ser rectificadas en cualquier momento.

Insiste en considerar como un éxito el que las conversaciones se hayan iniciado con un franco espíritu de cordialidad y amistad y termina diciendo que las resoluciones que se adopten habrán de estar forzosamente dentro del marco de los tratados.

Ha sido prorrogado hasta el 31 de Mayo próximo el acuerdo comercial provisional franco-alemán.

El pago de la hospitalidad Alojamiento en su casa a un mendigo y éste le regala el premio Gordo 17, a las 12 n.

Vitoria.—Dicen de Elosu que hace unos días se presentó en el pueblo un mendigo.

Como no encontraba donde alojarse, el alcalde le ofreció albergue en su propia casa.

Al día siguiente, al despedirse, para mostrar su agradecimiento regaló a las hijas del alcalde un décimo de Lotería.

En el sorteo último el número salió premiado, habiéndoles correspondido doce mil pesetas.

El mendigo no ha dado pruebas de disgusto porque se le servió cuatro décimos del mismo número.

Asamblea de la Agrupación Nacional de fabricantes de curtidos Las conclusiones 17, a las 12 n.

Madrid.—Hoy celebraron Junta general los miembros de la Agrupación Nacional de fabricantes de curtidos, asistiendo delegados de todas las provincias.

Las conclusiones elevadas al Gobierno, que fueron aprobadas, son las siguientes:

Primera.—Que se regule la importación de pieles curtidas, creándose al efecto un Comité delegado para autorizar la dicha importación de los curtidos que no se fabriquen en España.

Segunda.—Que se condicione la exportación de pieles lanaras y cabrias, hasta dejar cubiertas las necesidades de la fabricación nacional, creándose al efecto un Comité integrado por representantes de la industria de curtidos y del comercio de pieles en bruto.

Tercera.—Que se incluya esta industria en las reguladas.

Cuarta.—Que en la próxima revisión arancelaria se rebaja-

dos a cinco pesetas oro los actuales derechos que señalan las partidas 1.008 y 1.016 del vigente arancel.

Quinta.—Que se apoye la petición hecha para implantar los Tribunales de Comercio.

Sexta.—Que se exija a los vendedores garantes con su firma la cantidad y procedencia de las pieles que venden.

Séptima.—Se recabe que en los cueros vendidos, peso sangre de Matadero, en los cuales el peso no sea controlado por el Ayuntamiento, se tolere un máximo de merma de un 16 por 100, y pesados, barridos de sal, debiendo el vendedor abonar el exceso de merma, y

Octava.—Que la Agrupación Nacional de fabricantes de curtidos tenga intervención en la Escuela Española de Tonería.

El regreso de la escuadrilla «Atlántida» Un vuelo 17, a las 12 n.

Las Palmas.—A las diez de la mañana de hoy voló sobre Aldea la escuadrilla «Atlántida».

Montaje de un motor Las Palmas.—Esta mañana diórbn comienzo las operaciones de montaje en uno de los aparatos de la escuadrilla, el motor que llevó el cañonero Bonifaz a Arrecife.

Según manifestaciones del comandante Llorente, si hoy quedara montado el aparato, mañana emprenderá el regreso la escuadrilla.

En honor de Alvar Núñez Cabeza de Vaca Comemoración de un centenario 17, a las 12 n.

Madrid.—La Real Academia hispano-americana de Ciencias y Artes de Cádiz, organiza una fiesta literaria para el cuarto centenario de la salida de Alvar Núñez Cabeza de Vaca.

La fiesta tendrá lugar en San Lúcar de Barrameda el día 27 de Junio de 1927.

Las monografías, biografías, narraciones y artículos históricos inéditos, serán remitidos a la Real Academia antes del 30 de Mayo.

El tercer Congreso de los camareros 17, a las 12 n.

Madrid.—Esta tarde continuaron las sesiones del tercer Congreso de camareros.

Se discutió y aprobó la penencia para la creación de una oficina judicial.

También se aprobó otra relativa a la federación de cocineros y camareros.

Se trató del primer punto de la reforma del Estatuto.

CONATO DE TRAGEDIA La oportuna intervención de un guardia de seguridad 17, a las 12 n.

Madrid.—Alfonso Sánchez San Antonio, de cuarenta y dos años, casado y separado de su mujer Angeles Nava Sánchez, de treinta y seis años, sospechó de ella.

Hoy la encontró hablando con un individuo llamado Gregorio Jiménez Bernardino, de veinticinco años, y sacando un puñal persigió a Bernardino, intentando agredirlo.

Pero intervino un guardia de seguridad que detuvo a los rivales, conduciéndolos a la comisaría.

La labor cultural en Madrid Diversas conferencias 17, a las 12 n.

Madrid.—En la Dirección general de la Pesca, el señor Ing. don Ors disertó hoy sobre «La condición isotérmica de la corteza terrestre».

—Monsieur Thouvenet, en el Instituto Francés, dió una conferencia sobre el tema «Mi pueblo en el tiempo de los iberos».

—El doctor Castresana y Guinea, en el Colegio de Médicos, dió una interesante conferencia sobre «La fotografía de las enfermedades del fondo del ojo».

—En la Unión Ibero-Americana, el señor Rodríguez Marín trató de «Ensalmas y conjuros en España y América».

—El doctor Juarros, en el Museo Antropológico, dió una interesante conferencia acerca del tema «El ladrón, enfermo mental».

El centenario de la muerte de Pestalozzi

En Madrid 17, a las 12 n.

Madrid.—En la Sociedad Económica de Amigos del País, se celebró esta tarde un acto conmemorativo del centenario de la muerte del insigne pedagogo Pestalozzi.

Asistieron el director general de Primera Enseñanza, en representación del ministro de Instrucción Pública; el ministro de Suiza, los miembros del Colegio de Doctores y de la Sociedad Económica Matritense.

Pronunciaron discursos don Victoriano Fernández, el marqués de Retortillo y Martínez Mangui.

En la Casa del Pueblo Madrid.—Don Andrés Ovejero, catedrático de la Universidad Central, dió esta tarde una conferencia en la Casa del Pueblo, versando sobre «Pestalozzi y educación del pueblo».

Un accidente ferroviario

Cáceres.—Esta mañana ocurrió un accidente a uno de los trenes mixtos que salen de esta estación.

Al pasar por un puente se desprendió un talud, cayendo sobre la máquina y algunos vagones enormes piedras.

El tren quedó cortado, cayendo la máquina, el tender y algunas unidades a la brecha abierta en la tierra.

El fogonero Casildo Rodríguez resultó con heridas gravísimas.

Cuando se hacían los trabajos de descombro sobrevino un segundo hundimiento que no produjo desgracias.

La feliz coincidencia de que el tren quedara cortado, por las unidades ocupadas por los viajeros evitó una verdadera catástrofe.

Niño atropellado y muerte por un automóvil

Madrid.—El niño Rafael Rodríguez, de once años, domiciliado en la calle de Jacinto Benavente, número dieciséis, fué atropellado en la Glorieta de las Pirámides, por el auto que conducía Felipe Maldonado.

Trasladado el infortunado niño al hospital provincial falleció a poco de ingresar.

El chófer fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

El primer aniversario de la muerte del «Litri»

Funerales en Huelva 17, a las 12 n.

Madrid.—Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte del infortunado torero Manuel Baez «Litri».

—Huelva.—En la iglesia de San Pedro se celebraron funerales por el alma del diestro «Litri», asistiendo sus familiares y toda la barriada de San Sebastián.

LOS TEATROS

Aventura en el Ortiz La notable compañía dramática Bové-Torner, estrenó anoche en el teatro Ortiz la comedia de Suárez de Deza «Aventura».

No faltan quienes señalen a este joven autor inspiraciones y coincidencias con determinados comediógrafos muy conocidos, el principal Oscar Wilde.

Es verdad que hay a veces asuntos paralelos a otras comedias con una ligera desviación y no faltan frases dichas con la importancia de algo nuevo que ya habíamos oído o leído en otra parte.

En la obra de anoche se dice, por ejemplo: «En las mujeres lo importante es el pasado; en los hombres el porvenir».

¡Este picor es horrible! Indudablemente es muy desagradable tener que rascarse continuamente. Este molesto picor desaparece rápidamente mediante las fricciones de Mitigal „Bayer“

La eficacia del Mitigal en toda clase de picor cutáneo, así como en todas las enfermedades parasitarias de la piel (especialmente en la sarna) ha sido confirmada por los médicos. Pida Vd. uno de los interesantes folletos explicativos que se reparten en todas las farmacias. Use Vd. también Mitigal!

Notas de última hora

El hidró «Cataluña», averiado Melilla.—En la base de hidros de Mar-Chica se recibió hoy un telegrama del jefe de la escuadrilla «Atlántida», comandante Llorente, comunicando que el hidró «Cataluña», al elevarse, sufrió averías de bastante importancia, que le obligaron a amarar nuevamente.

Los hidros «Valencia» y «Andalucía» también volvieron a su base.

Este nuevo percance retrasará por algunos días el regreso de los aviadores.

El cadáver de un capitán Melilla.—El cadáver del capitán de regulares don José Sánchez Albornoz, oficial que falleció ayer repentinamente, será embalsamado y trasladado a Málaga, desde donde lo conducirán a Avila.

Machado será académico Madrid.—Firmado por Azorín, Ricardo León y Armando Palacios Valdés, se ha presentado un escrito a la Academia de la Lengua, proponiendo la admisión como académico de don Antonio Machado.

La impresión que ha causado el escrito es muy buena, dándose como seguro el ingreso de Machado en la Academia.

Un gran filántropo Santander.—El marqués de Valdecilla entregó hoy al gobernador la cantidad de tres millones de pesetas, para la construcción del hospital civil.

La reina ha telegrafiado al ilustre filántropo, felicitándole por su rasgo generoso y por su nombramiento de Grande de España.

El marqués de Valdecilla ha contestado a la reina agradeciendo los elogios que le dedica y enviándole doscientas mil pesetas para que las invierta en las numerosas obras de caridad que realiza diariamente.

Este nuevo rasgo es objeto de grandes comentarios, como corresponde a la generosidad del marqués de Valdecilla.

Teatro Ortiz.—Gran compañía cómico dramática Bové-Torner. A las diez de la noche «Primero vi».

Teatro Circo.—Cine. Cine Popular.—Cine permanente por tarde y noche.

Medía Luna Cinema.—Cine permanente por tarde y noche.

ANEMIA DEBILIDADES RAQUITISMO GLOSIS

Exigir las auténticas PÍLDORAS BLANCARD (de JARABE)

Visado por la censura

No es una droga lo que conviene a su bebé. Es MAIZENA

El producto de la naturaleza, puro, sin mezcla, acondicionado al estómago humano.

Se digiere fácil y rápidamente. Conviene a estómagos delicados, convalecientes, ancianos y niños.

Enriquece sopas, salsas, y hace más finos, nutritivos y digestibles todos los guisos.

Concesionario: FEDERICO BONET, Apart. 40 501, Madrid

ANTICATARRAL García Suárez

GRACIAS A EL QUEDÓ ASSEGURADO CONTRA CATARROS, TOS, PULMONIAS Y TUBERCULOSIS.

Antiséptico energético de las vías respiratorias y reconstruyente eficaz.

No tiene calmantes, eucalyptos al día 2.

Los suscriptores de «La Moda Práctica»

podrán obtener de regalo una magnífica máquina de coser marca «V. J. C. E. T.»

«C. E. T.», el consiguieren un nuevo suscriptor para «La Moda» y pagan nueve pesetas por la suscripción de un año.

El Liberal

VIDA RELIGIOSA

Santoral.—Día 18 de Febrero de 1927.—San Simeón, San Máximo, San Claudio, San Eladio. La Misa y oficio divino de San Simeón, obispo y mártir, con rito simple y color encarnado. Vela y Alumbrao.—Día 18: En la Merced.—Día 19: En Nuestra Señora del Rosario.

LA BOLSA

Cotización del día 17.—Interior 6370.—Amortizable, 5 por 100, 9175.—Amortizable, 4 por 100, 8700.—Banco de España, 6500.—Tabacos, 19300.—Francos, 2350.—Libras, 2896.—Dólares, 0'00.—Liras, 00'00.—Francos suizos, 00'00.

INFORMACION REGIONAL

LORCA

El asunto del teatro Guerra

Todo por la higiene: el coliseo lorquino continúa cerrado y continuará tanto en cuanto el señor García Villalba y el arquitecto provincial no den el visto bueno.

Pero el letrado señor Arderius en nombre y representación del empresario del Guerra don Bienvenido Martínez se personará esta mañana en el juzgado promoviendo un incidente para determinar la personalidad jurídica de quien actualmente usufructúa el coliseo para interponer contra quien corresponda una demanda reclamando daños, perjuicios y otras acciones.

Claro es que no queremos profetizar pero de seguir como siguen haciendo como que hacen en el arreglo del Guerra estamos por asegurar y aun por augurar que no vá a permitirse la apertura del Guerra ni aun para los bailes de Carnaval.

Otra cosa sería atentatoria a la salud pública y a la seguridad de los espectadores ya que la tan encarecida reforma propuesta por el subdelegado de medicina y por el maestro aparejador no admiten ceder ni omisión alguna.

La opinión está segura de que el teatro no se abrirá sin toda clase de seguridades y estas no son el enjambalgamiento de paredes y retretes y entubación de la línea eléctrica.

Veremos qué resultado da en el juzgado el incidente y cual la in-

demnización que pedirá el letrado en nombre del señor Martínez. Morales por los perjuicios sufridos durante el tiempo de la clausura del teatro por culpa de los actuales arrendatarios.

A esperar.—Patricio de Subullena.

Adhesión a un homenaje

El alcalde de esta ciudad ha dirigido al presidente del Consejo el siguiente telegrama:

«Madrid.—Presidente del Consejo de ministros. Como alcalde-presidente de este excelentísimo Ayuntamiento y en representación de las fuerzas vivas de Lorca, adhiero a la petición formulada en la región murciana, solicitando el reconocimiento de la labor pro-cultura llevada a cabo por el profesor Universidad Murcia señor Loustau.—Rodríguez de Vera.»

Noticias

Hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestro querido amigo don Manuel Baño.

—Procedente de Mula ha estado unas horas en esta don Juan Antonio Perea, acompañado de don Rafael Cuadro y su hija Dolores y de las señoritas Fulgencia García Mijangos y Trinidad Botia Melgarejo. —Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo don Benito López Ruano, empresario del Teatro Principal de Cartagena.—C.

ALICANTE

Con el carro que guiaba quiso Vicente Giner Olcina, en las inme-

diaciones de Villajoyosa, cruzar la vía férrea para ir a la «Venta de Lanuza».

E intentó con suerte tan adversa que a la vez llegó el tren mixto, alcanzando al carro y destruyéndolo.

La caballería que tiraba del mismo resultó muerta y Giner recibió heridas leves.

Un mozo de Rafal de Almurria, llamado Vicente Miralles Ballester, sostenía relaciones con una muchacha de Sagra, hija de Salvador Puchol Femenia.

Demasiado lenguazas aquel andaba vertiendo rumores que menospreciaba el honor de su novia y los padres de la joven decidieron despedirle.

Miralles entonces dióse a amenazarles con fieros males mostrando a los vecinos un revólver con el que decía iba a matar a su exnovia. Ayer despertó la familia envuelta en gran humareda y advirtió que se hallaba ardiendo la puerta de la calle. Demandó auxilio y con ayuda del vecindario pudo sofocar el incendio.

Avistada la guardia civil procedió inmediatamente a la detención del expresado Vicente Miralles como presunto autor del bárbaro hecho. Ha ingresado en la cárcel.

Don Juan Grau ha presentado la dimisión de los cargos de concejal y diputado provincial que ostentaba.

Los motivos de tal renuncia no se han hecho públicos.

Ha regresado de su viaje el Cón-

sul de Fraacia en esta capital Mr. Simón.

—Esta tarde reanudará en el Ateneo su cursillo de conferencias sobre el tema «Juegos Matemáticos» el catedrático del Instituto don José Mingot Shelly.

—Hállase enfermo nuestro estimado amigo el profesor de la «Escuela Modelo» don Franklin Albricias.

Deseamosle un pronto restablecimiento.

LA UNION

A los 62 años de edad ha fallecido doña María Escarabajal Ramirez, tía política de la distinguida señora doña Fara Martínez de Rodríguez Fernández. Enviamos a la familia de la finada el testimonio de nuestro pésame.

—En Salamanca, ciudad donde reside, ha fallecido víctima de un accidente automovilista, el ingeniero don Maximiliano Pérez Conesa, que residía entre nosotros algún tiempo dejando arraigadas muchas amistades.

La noticia ha causado aquí penosa impresión.

—Ha dejado de existir en Melilla don Emilio Ortiz hermano de don José María, jefe de movimiento del tranvía de vapor a Cartagena, a quien hacemos presente nuestro sentimiento.

—El obrero de la mina «General», Joaquín Martínez, agredió con un legón a su compañero de trabajo Blas Linares, causándole diversas lesiones. La guardia civil del Estrecho condujo al agresor a la cárcel de esta ciudad, quedando a disposición del señor Juez de Instrucción.

—Ha regresado de Madrid, el ingeniero don Antonio Doncel.

—El baile de la Juventud Rebelde que se suspendió el domingo último por la inelección del tiempo se celebrará el día 20 en el Centro Republicano de la calle de Tetuán, habiendo gran animación para esta fiesta.

Decididamente la Asociación de Comerciantes celebrará sus bailes en el Salón Condal, preparándose varios concursos de los que daremos amplios detalles.

La suscripción popular, iniciada por la Cruz Roja, como homenaje de sus paisanos al heroico oficial de infantería don Antonio Gómez Navarro, está resultando lo brillante que se esperaba, por haber sabido los iniciadores de la idea interpretar un sentimiento general.

La cantidad reunida alcanza ya una cifra importante, figurando en la lista de donantes nombres de todas las clases sociales.

La Universidad de Murcia requiere al excelentísimo Ayuntamiento para que designe el alumnado becario que ha de seguir los estudios en aquel Colegio Mayor.

Es de esperar que esta designación la haga nuestro Ayuntamiento con verdadera equidad y justicia, seleccionando entre nuestros estudiantes pobres aquel que más se destaque por sus méritos intelectuales y dotes de carácter.

Podría hacerse la selección mediante una especie de examen de los solicitantes, mejor escrito que oral para poder estudiar más detenidamente las actitudes de cada uno

y deducir en armonía con sus hojas de méritos escolares.

El Centro Republicano de esta ciudad con motivo de haberse cumplido el aniversario de la República española, ha enviado un mensaje de adhesión al presidente Calles, de Méjico.

Estuvo en La Unión el abogado don Bartolomé Gómez Oliva.

—Han fallecido el comerciante don Vicente Murcia y don Tesifón Gutiérrez Cruz.—C.

AGUILAS

Un aniversario Con motivo de celebrarse el 54 aniversario de la proclamación de la República en España, vióse muy concurrido el Círculo Republicano de esta villa, forma sencilla, pero denunciadora de un firme ideal, con que este año celebraron los republicanos de Aguilas el día en que triunfaron sus ideales.—C.

BIBLIOGRAFIA

La acreditada Casa Editorial de Barcelona, Viuda de Luis Tasso, acaba de publicar, esmeradamente impresa, una importante obra escrita en verso por el ilustre poeta de Albacete José María Medina y García.

«Dieta maguífica obra, titulada «La América», consta de veinte cantos y versa sobre un hecho de tan alta importancia histórica para España y para la Humanidad como el descubrimiento del Nuevo Mundo realizado por el inmortal genio español Cristóbal Colón.

Por la publicación de tan hermosa obra, que deben leer los verdaderos amantes de las Letras patrias, no dudamos un momento en otorgar nuestro aplauso más sincero a la citada Casa Editorial, que ha tenido un verdadero acierto al publicar con notoria oportunidad la bien escrita obra del preclaro poeta albacetense, obra que es siempre de actualidad y más en los momentos presentes, en que se está demostrando, documentalmente con claridad meridiana, la razón por ello y por su rico y maravilloso argumento, uno de los más grandes éxitos de la pantalla cinematográfica.

Felicitemos, pues, efusivamente a la Casa barcelonesa Viuda de Luis Tasso por haber contribuido tan dignamente, con la publicación de tan precioso libro, a la glorificación de España y al enaltecimiento de la Literatura española.

CARIDAD

La implora Teresa Reyes Pujant, que tiene imposibilitada a una hija de doce años de edad.—Vive, plaza de la Concepción, Portillo de Lamas, número 5.

En la Hospedería de las Verdades, número 13 hay un anciano que implora la caridad de las buenas almas y que agradecería, ya una limosna, ya que una colocación que le poder ganar el sustento.

En la calle de Huertas, número 4 se encuentra enfermo un anciano de 78 años, que carece de toda clase de recursos.

Se suplica una limosna

GASTROVANADINA

— Doctor COQUILLAT —

Es el mejor remedio para la curación de todas las enfermedades del ESTÓMAGO E INTESTINOS. Con una sola caja de GASTROVANADINA se han curado millares de enfermos que desconfiaban del éxito por haber ensayado inútilmente todos los preparados similares. Caja pequeña, 2 pesetas y grande 3'50 pesetas.

Precio 4 pesetas.—DESCONFIAD DE IMITACIONES

LA HERNIA

es una traicionera enfermedad que tal vez no os estriba mayormente por ahora, pero sus molestias amargarán vuestra vejez y su terrible peligro de

ESTRANGULACION

que no se evita con cualquier braguero, puede causar LA MUERTE en pocas horas.

Los trabajadores del campo y de la fábrica que quieren recuperar en el acto su potencia de trabajo; las personas aburridas de comprar bragueros que añaden sus impertinencias a las molestias de la hernia; las señoras y los niños, en fin, todas las víctimas de hernias, deben adoptar un sistema, pues, para remediar su mal, agrave su lesión, los nuevos aparatos de Mr. AUG BLEY, el gran ortopedico francés tan conocido en España desde hace vari. años.

Miles de pacientes, tratados anteriormente dan fe que estos aparatos garantizan en todos los casos:

LA PERFECTA Y ABSOLUTA CONTENCIÓN, LA DISMINUCIÓN PROGRESIVA Y RAPIDA Y LA DESAPARICIÓN DEFINITIVA de las HERNIAS por antiguas, rebeldes o voluminosas que sean.

DESAPARICIÓN INMEDIATA del riesgo de ESTRANGULACION y de TODOS LOS SUFRIMIENTOS inherentes a las hernias descuidadas. SUAVES Y CÓMODOS, no molestan nunca, aunque el herniado se dedique a LABORES DEL CAMPO o a otros trabajos pesados.

Accediendo a constantes solicitudes, Mr. BLEY repite su viaje entre nosotros. Hombres, señoras y niños, víctimas de hernias, deben aprovechar esta buena oportunidad de curarse y presentarse sin vacilación en:

ALICANTE, viernes 18, Palace Hotel. MURCIA, sábado 19 Febrero, HOTEL REINA VICTORIA VALENCIA, domingo 20, Hotel Regina, Barcelona, Rambla Cataluña, 65.—CASA MATRICULADA

Supremacia

Por muy bueno que sea y bien construido que esté su automóvil, su marcha satisfactoria depende enteramente de las bujías.

Por eso los ingenieros que plantean los mejores automóviles, tanto en Europa como en América, han escogido la Champion como equipo para los mismos. Por esto también, dos de cada tres automóviles en el mundo entero compran siempre bujías

CHAMPION

CHAMPION SPARK PLUG CO. FRANCISCO FLORES

MEDICOS

Dr. J. Carrillo Lozano
Del Instituto Rubio y del Real Dispensario Antituberculoso María Cristina de Madrid. Consulta de 11 a 1.—Licenciado Cascales, 2, Murcia.

Dr. A. Fernández Tomás
Medicina general. Corrientes eléctricas.—Plaza de Camacho, 25.

Dr. Guillaumon
Medicina general.—Análisis Clínicos.—Rayos X. De 9 a 12 y de 4 a 6.—A. Canalejas, 7, Teléfono 322.

Dr. A. Hernández Ros
Del Hospital Provincial.—Cirujía.—Mañan, Is. 2. De 10 a 12. Teléfono 286.

Dr. Más de Bejar
Servicio de Clínica privada.—Fuensanta, 3.—Teléfono, 136.

Dr. Antonio Pérez Almagro
Cirujía general.—Rayos X. Diarrea, Corrientes, Lámpara Cuarzo.—Zucacua, 1, principal.—Teléfono 733.

Dr. Raimundo Muñoz
Especialista en Enfermedades Nerviosas y Mentales. De 12 a 2 y de 3 a 5.—Plaza Roma 9 Teléfono 289.

Dr. Angel Martín Fernández
Garganta-Nariz-Oídos. Profesor del Instituto Rubio.—Consulta de 10 a 1 y de 4 a 5.—Fascual, 3, Murcia.

Dr. J. Pérez Mateos
Garganta, Nariz y Oído, de 11 a 1.—San Nicolás 25 y 27.

Dr. A. Romero Etorriaga
Especialista.—Garganta.—Nariz.—Oído.—Rayos X.—Alta Frecuencia.—Diarrea.—Alfarc 1 y Platería 57. Teléfono 504.

ESQUELAS

SE RECIBEN EN LA ADMINISTRACION E IMPRENTA DE

El Liberal

DE MURCIA

HASTA LAS TRES DE LA MADRUGADA

PRESERVATIVOS

Catálogo Ilustrado sin costo

siro provincial.—Casa Ram-

ses, Carmen, 47, Madrid.

SI USTED COMPRO

O VENDE ALGO

ANUNCIESE EN

NUUESTRO

Indicador Económico

Y

OBTENDRA RESULTADOS PRACTICOS

ESQUELAS

SE RECIBEN EN LA ADMINISTRACION E IMPRENTA DE

El Liberal

DE MURCIA

HASTA LAS TRES DE LA MADRUGADA

PRESERVATIVOS

Catálogo Ilustrado sin costo

siro provincial.—Casa Ram-

ses, Carmen, 47, Madrid.

SI USTED COMPRO

O VENDE ALGO

ANUNCIESE EN

NUUESTRO

Indicador Económico

Y

OBTENDRA RESULTADOS PRACTICOS

"AIGLON" AUTO-OIL

El mejor aceite para automóviles y aviación

Tejidos y Pañería

NOVEDADES PARA CABALLEROS

Antigua pañería de las Cuatro Esquinas, Trapería, 46.

A todos aquellos de nuestros suscriptores que noten alguna deficiencia en el servicio de este periódico, rogamos que nos lo comuniquen para corregirlo inmediatamente.

La inhalación anti-séptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca, es el remedio más racional para curar

PASTILLAS MORELLO

Resfriados, Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, etc. su uso puede ser limitado.

INDICADOR

SECCION ESPECIAL POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 30 cts. Cada palabra más 5 cts.

LEY DEL TIMBRE

Según dispone el artículo 200 de la vigente Ley del Timbre, los anuncios han de pagar este impuesto, con arpejo a la siguiente escala:

Hasta 10 pias. 1 Ptas. 0.10
De 10.01 a 100 pias. 0.15
De 100.01 a 250 pias. 0.30
De 250.01 a 750 pias. 0.60
De 750.01 a 1.200 pias. 1.20
De más de 1.200 pias. 2.40

ENSEÑANZAS

Clases y traducciones (especialidad cartas comerciales) de alemán, inglés, francés e italiano, Matemáticas, Física y Química.—Santa Teresa, 16, principal.

SOBRA

Toda la correspondencia administrativa y de colaboración de EL LIBERAL debe dirigirse al apartado 54, para que se reciba con mayor rapidez.

Personas ambos sexos, tengan facilidad de palabra, podrán disfrutar sueldo extra si dejan sus ocupaciones, propagando por nuestra cuenta artículo extranjero sensacional en su propia localidad. Apartado 4.068 (B) Madrid.

VENTAS

Camión Ford toda prueba. Se vende barato. Razón: Frenos, 40, Tintorería.

LEA USTED TODOS LOS DIAS NUESTRA EDICION DE LA TARDE

Suscribese a «EL LIBERAL» 2 PESETAS AL MES

NOBRIZAS

(Sección especial para señoras, a 30 cts. inserción)

1. Ma de cria para su casa, de 25 años de edad, leche de veinte días. Razón: Puente Tocinos, Ermita de los Remedios, preguntando por Antonio Bernabé. (20)

2. Ma de cria para su casa, de 40 años de edad, leche de veinte meses. Razón: Camino de Benaján, Azacalia, preguntando por la inquilina de Antón Corbalán. (22)

3. Ma de cria para casa de los padres, de 29 años de edad, leche de ocho días. Razón: Entrada a Rincon de Seca, preguntando por María, la mujer de Diego López Córdoba. (23)

4. Ma de cria para su casa, de 27 años de edad, leche de 35 días. Razón: Partido de Espinardo, Senda de Granada, preguntando por Violanta Alcántara Muñoz, mujer de Antonio Romero. (24)

5. Ma de cria para su casa, de 24 años de edad, leche de ocho días. Razón: Camino de Churra, Puente Alto, preguntando por Ramón el Yerbbero. (25)

6. Ma de cria para casa de los padres, de 29 años de edad, leche de un mes. Razón: Guadalupe, preguntando por Josefa Noguera (a) La Benita. (26)

7. Ma de cria para su casa, de 19 años de edad, leche de dos meses. Razón: Camino Viejo de Montegudo, Zarambida, preguntando por Justo Zambudio. (27)

UN RESFRIADO MAL CUIDADO es una puerta abierta a todas las ENFERMEDADES de la GARGANTA, de los BRONQUIOS y de los PULMONES

! NO DESCUIDE V. JAMAS UN CONSTIPADO !

PUEDA V. CUIDARLO EN POCOS DIAS, Y A POCO COSTO CON EL EMPLEO DE LAS

PASTILLAS VALDA

ANTISEPTICAS

Pero, sobre todo, no empiece V. sino las VERDADERAS PASTILLAS VALDA.

Las que se venden solo EN CAJAS con el nombre VALDA en la tapa y nunca de otra manera

Formula: Menthol 0.002 Eucalyptol 0.0005 Anisic 0.0005

NO VIAJEIS SIN LUZ con una lámpara y pila eléctrica

LOT

tendréis luz clara al instante en cualquier lugar y sin peligro alguno de incendio

Las pilas secas RADIO LOT para radiotelefonía, son las que rinden siempre y en todas circunstancias, mejores resultados

MADERA DE PINO Y ENCINA — ALMACEN EN CARAVACA

Colañas de 7 1/2 a 15 pies, a 30 céntimos el pie. Tablones, tablas, etc.

FÁBRICA DE ASERRAR EN EL CORTIJO DE MAJARAZÁN

Postes, rollizos, madera para minas. Carbón en Puerta Ortiz a 15 pesetas cargo

EMILIO SAEZ.—CARAVACA

LA DENTICINA MORENO

En más de CUARENTA AÑOS de éxito creciente tiene demostrado que TRIUNFA SIEMPRE de todas las alteraciones del estómago y vientre, propias del período de la dentición de los niños.

PRECIO DEL FRASCO, 1'75 PTAS.

DE VENTA en la farmacia J. MORENO Plaza Ca-macho, 26 MURCIA